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代表建言为家乡  财政答复惠民生
    ——财政部预算司赴河北与部分全国人大代表座谈

财政部预算司副司长夏先德一行驱车前

往河北省唐山市古冶区，与部分全国人

大代表面对面座谈，认真倾听了代表对

家乡发展的殷切期盼，诚恳答复了代表

对财政工作的关心支持。

支持独立工矿区发展  

推进资源枯竭型城市转型

古冶位于河北省唐山市东部，是全

国闻名的开滦煤矿主矿区。历史上的古

冶因煤而建，因煤而兴。清朝末年，这

里开采的煤炭曾拉动中国第一台蒸汽机

车，新中国成立后，又为国家和地方经

济社会发展做出了重要贡献。然而，上

百年的煤炭开采使如今的古冶面临着矿

产资源枯竭、经济增长缓慢、环境污染

严重等诸多问题。许多始建于上个世纪

五六十年代的平房小区因采煤发生沉

陷，屋内也没有配备卫生间、供暖、上下

水、燃气等设施。“2013 年，古冶区被列

为全国首批 5 个独立工矿区之一，在国

家独立工矿区相关政策的扶持下，古冶

区转型发展有了明显起色。”方建平代表

为家乡这两年的发展感到欣喜，但他也

明白，作为典型的资源枯竭型城区，古

冶的民生负担依然很重。“矿产资源几近

枯竭，同时形成大面积采煤塌陷地，可

持续发展空间十分狭窄 ；尚未改造的危

旧住房面积近百万平方米，煤矿破产导

致就业压力剧增 ；随着淘汰落后产能的

力度加大，古冶支柱产业生存空间有限，

财政收入捉襟见肘。”目前，古冶正处于

独立工矿区转型的关键时期、负重爬坡

的攻坚阶段，作为全国人大代表，作为

古冶人，方建平代表觉得自己有责任为

家乡建设出把力。于是，2014 年“两会”

上，他提交了《关于将独立工矿区改造

列入国家专项转移支付范畴的建议》，希

望中央能充分考虑古冶的实际困难，将

独立工矿区改造列入国家专项转移支付

范畴，重点用于完善社会保障、教育卫

生、环境治理、公共基础设施建设等方

面，推动古冶顺利转型发展。

方建平代表的建议提交后由财政部

主办，在办理过程中得到了高度重视。

“关于独立工矿区的问题我们一直在研

究，方建平代表的建议提得很好。”夏先德

说。考虑到独立工矿区长期积累的社会

民生和生态环境方面的历史遗留问题十

分复杂，地方财政负担沉重，为进一步加

快独立工矿区转型发展，从2014年起，中

央财政将唐山市古冶区纳入资源枯竭城

市转移支付范围，已经下达资金4700万

元，地方政府可统筹安排用于社会保障、

教育卫生、环境保护、公共基础设施建设

□本刊记者 张敏

作为唐山古冶人，全国人大代表、

天主教唐山教区主教方建平一直关注

着古冶独立工矿区改造难题 ；因为家乡

是张家口，全国人大代表、张家口市政

协副主席祁万利十分清楚本地区涵养京

津水源的生态现状 ；虽然只是名普通的

校长，全国人大代表、峰峰矿区实验小

学校长冷继英仍多次到矿区调研本地棚

改……不论身处何职，家乡的发展总是

牵动着千万儿女的心 ；对于全国人大代

表来说，建设好家乡的明天更成为一份

沉甸甸的责任与嘱托。

2014 年“两会”，财政部共承办来

自河北省的全国人大代表、政协委员的

建议提案主办件一百余件，内容涉及财

税体制改革、三农发展、生态环境保护、

京津冀协同发展等等。为更好地搭建起

与代表委员交流沟通的桥梁，7月18日，
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和棚户区改造等公共服务和社会管理领

域。下一步，按照十八届三中全会精神，

中央有关部门将继续完善转移支付制度，

加大对古冶等独立工矿区的补助力度，帮

助解决独立工矿区发展中出现的突出矛

盾和问题。同时，还将监督省级政府切实

负担起职责，均衡省以下财力，支持省内

独立工矿区转型发展，改善民生。

方建平代表对于答复十分满意。同

为唐山人，全国人大代表、唐山钢铁集团

有限责任公司炼铁厂经营科科长方丽平

也表达了对财政工作的支持与关心。她

说，感谢财政部对唐山、对古冶的大力

支持，有了这些优惠政策，我们有信心

把家乡建设得更美好。

在河北，邯郸也面临着资源枯竭型城

市转型问题。座谈会召开前一天，全国人

大代表、峰峰矿区实验小学校长冷继英开

车 7 个多小时从邯郸赶到古冶。“峰峰矿

区距离邯郸市区 45 公里，采煤历史 130

多年，现在面临着资源枯竭的困境，煤

炭剩余存量不足 10%，且开采难度大，

成本高。长期开采导致矿区很多土地塌

陷，村庄整体搬迁，居民生活受到很大

影响。”说到这里，冷继英代表把她上半

年在矿区调研时拍的照片拿给夏先德

看。“现在土地上还有很多废弃的煤矿

井筒，导致农民无法耕种。在棚户区改

造方面，资金缺口也很大。希望中央能

统筹考虑，多多支持峰峰矿区的产业转

型和民生发展。”

借京津冀协同发展“东风”  

促生态、经济效益双赢

全国人大代表、张家口市政协副主

席祁万利是学美术出身，但他连续 7 年

提交的建议都关注着张家口地区的生

态环境，业余时间还在生态保护尤其是

水源涵养问题上做了不少调查研究，算

得上“半个”生态专家。“北京的水主要

来自密云水库和官厅水库，密云水库的

入库河流是白河和潮河，官厅水库是洋

河和桑干河。张承地区和首都北京同属

于一个自然流域，是一个完整的生态共

同体，首都的水资源安全依赖于张承地

区。张家口过去是军事屏障，现在是生

态屏障 ；过去被称为军事要塞，现在称

为水源涵养功能区。”祁万利代表多年的

建议得到了财政部的高度重视，他说，

近些年财政部在基础设施建设、生态保

护等方面对张承地区的转移支付力度很

大，取得了显著的生态成效。“我举个例

子，过去张家口的森林覆盖率不足 20%，

现在达到了 36.7%，承德的森林覆盖率

也达到 46%。湿地也开始恢复。近几年

张家口的地下水位逐步上升，尤其是坝

上，地下水上升了 17 米。张家口 6 个水

库每年为北京调水 2.5—3 亿立方米，且

年年在增加。另外，张家口位于北京西

北部，两地的温差能形成空气流动，张

家口吹来的西北风也能有效缓解北京的

雾霾。所以说，张承地区和北京处于同

一个生态系统，我觉得生态保护资金不

能单纯依照行政区划来投入，必须统筹

考虑整个生态环境，重点加强首都水源

地生态建设。”因此，祁万利代表提出了

建立张承地区生态经济特区的建议。借

助京津冀协同发展的政策“东风”，设立

生态经济特区，整合风沙源治理等项目

的分散资金，建立财政投入长效机制，

一方面加强张承地区生态保护，另一方

面促进两地经济社会发展，走出一条生

态建设和经济建设的双赢路，使当地

七八百万居民生活早日步入小康。

杨秀华代表是承德市承德县下板城

镇朝梁子村党支部书记，得知财政部专

门召开座谈会倾听代表建议，她心里除

了激动，还有感谢。“我是一名来自基层

的代表，十分高兴能有机会参与座谈。

2013 年，在丰宁、围场两县列入重点生

态功能区转移支付补偿范围基础上，又

将滦平、宽城、兴隆、承德四县列入补偿

范围，今年隆化、平泉两县和张承地区7

个区全部列入补偿范围的方案也得到了

国务院的批准，这对于承德市来说是人

人瞩目的大喜事，感谢财政部的重视和

支持。”与张家口一样，承德作为重要的

京津水源涵养地，为京津饮水安全做出

了重要贡献，也付出了代价。“十一五”

以来，全市共取缔企业 1400 多家，禁止

上工业项目2000多个，年直接利税损失

50多亿元。“期盼财政部加大资金支持力

度，建立承德滦潮河跨界水环境补偿机

制，共同建立承德滦潮河流域跨界水源

环境补偿资金，专项用于流域上游生态

建设，水污染防治和改善民生支出等，以

促进流域水资源可持续利用，确保京津

水源安全，实现流域上下共同发展。” 

京津冀协同发展的契机对于廊坊来

说有着更加重要的意义。全国人大代表、

廊坊市政协副主席王学求建议，借此契

机在廊坊设立经济开发试验区，通过财

政税收优惠政策支持廊坊经济发展。另

外，在生态补助方面，希望中央能关注华

北平原地下水超采问题，从财政角度对

廊坊等下游地区的生态保护给予支持。

座谈会上，代表畅所欲言，既道出

了对家乡、对民生的殷殷期盼，也表达

了对财政工作的理解与支持。夏先德对

代表的发言做了认真记录，并介绍了财

政部 “两会”建议提案的办理工作。“财

政部历来十分重视建议提案办理工作，

随着公共财政体制的不断完善和职能作

用的充分发挥，近些年代表和委员在建

议提案中越来越关注财政，这对于我们

加强和改进财政工作，实现科学理财、

民主理财、依法理财有着积极的推动作

用。以前我们办理建议提案都是和代表

委员‘纸上见’，现在不仅通过电话和网

络沟通，还经常组织座谈面对面办理，

大大提高了办理效率和质量。今天大家

反映的问题涉及范围很广，我们会在以

后的工作中进一步研究，能够解决的一

定解决，暂时解决不了的也会阶段性地

去推进、去完善，感谢各位代表对财政

工作的关心支持。”
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